Serbiluz



Librarius

UTOPÍA Y PRAXIS LATINOAMERICANA. AÑO: 30, n.º 111, 2025, e 17241247 REVISTA INTERNACIONAL DE PILOSOFÍA Y TEORÍA SOCIAL. CESA-PCES-UNYERSIAD DEL ZUILA. MARACAIBO-VENEZUELA ISSN 1316-5216 / ISSN-e: 2477-9555 Para citar utilice este ARK: https://nzt.net/ark.34441/17241247 Depositado en Teorios: https://doi.org/10.5281/zenodo.17241247



Recibido: 18-07-2025 • Aceptado: 18-08-2025

Reseña de: BIZBERG, Ilán, coord. (2025). Variedades de Capitalismos: del fin del auge de las materias primas a la pandemia. México: Cátedra Jorge Alonso

Carlos DE ALBA VEGA

calba@colmex.mx Colegio de México, México

El libro examina desde una amplia perspectiva espacial y temporal las grandes trasformaciones de los diversos tipos de capitalismo que han prevalecido en distintos países de América Latina en las últimas décadas, las consecuencias que han tenido en la economía, la sociedad y la política y algunos posibles escenarios sobre el futuro.

La mirada interdisciplinaria, principalmente desde la economía, la sociología y la ciencia política, permite profundizar en el análisis y en la interpretación de la realidad de cada país en diversos momentos a partir de la teoría de la regulación.

Los países que se han seleccionado son principalmente Argentina, Brasil, Chile y México, aunque para algunos temas se han incluido otros países latinoamericanos como Colombia, e incluso países de fuera de la región para efectos comparativos, como Corea del Sur o Estados Unidos por sus fuertes implicaciones sobre América Latina. Con esta elección de países se han realizado comparaciones muy pertinentes sobre sus inserciones internacionales, las cuales ilustran el alcance y los límites de cada tipo de capitalismo.

El enfoque que han adoptado los autores les ha permitido destacar algunos de los grandes temas y problemas de los países examinados, como son: el papel del Estado; la debilidad de sus democracias; los presidencialismos; el populismo; los regímenes de acumulación y su desempeño; las desigualdades socioeconómicas y la pobreza; los auges y las crisis; los regímenes de bienestar; las políticas laborales y sociales, como los sistemas de salud; el impacto de la pandemia y las respuestas sanitarias para hacerle frente.

El libro está dividido en tres grandes partes: en la primera se presentan y evalúan las distintas trayectorias generales de los capitalismos y la economía política posterior al auge de las materias primas en los países seleccionados. Para el caso argentino, se muestran las características de la inestabilidad económica, la alta inflación y el endeudamiento, conjunto de factores que han obstaculizado aplicación de políticas redistributivas del ingreso y contra la pobreza. Se expone cómo la recuperación económica de Brasil debe mucho a la exportación de productos agroindustriales. Para Chile se advierte que aun cuando los indicadores macroeconómicos muestran estabilidad, las políticas redistributivas no han conseguido disminuir las grandes desigualdades socioeconómicas. La inserción internacional de México, que es manufacturera y bajo el régimen de subcontratación, está enmarcada en un régimen de acumulación con bajos ritmos de crecimiento.

En esta primera parte se observan también, en perspectiva amplia, los distintos capitalismos después del auge de las materias primas y se dividen en cuatro tipos: el de subcontratación internacional representado por México; el socio-desarrollista encarnado por Brasil y Argentina



(durante el periodo del auge de las materias primas); el rentista liberal como Chile; y el rentista redistributivo que es el caso de Bolivia y Ecuador (durante la presidencia de Correa).

En la segunda parte se abordan las nuevas formas de ejercer el poder, la debilidad de la democracia y los presidencialismos. También se examina la vinculación entre políticas sociales y enmarcadas en las sociopolíticas y las travectorias institucionales: los sistemas de salud frente a la pandemia, las políticas públicas en el campo social, como son la laboral y la de salud; y finalmente, los actores y las reformas sociales en México, Brasil, Colombia, Panamá y Venezuela. Para el caso mexicano se muestra el fin del gobierno dividido con presidencia débil, el cual da paso a un hiperpresidencialismo y al regreso a un partido dominante, fenómeno que ha erosionado los contrapesos políticos. Sobre Argentina se muestra que se conserva un presidencialismo que gobierna a base de decretos. En cambio, en Brasil se transforma el presidencialismo de coalición. mientras que en Chile se mantiene el sistema centralizado y se debate sobre una nueva constitución. Los autores advierten que en los cuatro países ocurren cambios frecuentes en un ambiente de incertidumbre donde se avizoran políticas populistas, gobiernos de derecha y polarización.

En esta segunda parte del libro se examinan con acuciosidad las políticas laborales y se observa la forma en que los sistemas de representación de las personas trabajadoras encararon los retos impuestos por la pandemia, dependiendo de contexto nacional y de factores ideológicos, políticos y de los "legados institucionales" procesados a través de diversos arreglos sindicales. Se muestra que si en Brasil y Argentina hay una fuerte representación de las personas trabajadoras más allá de las diferencias políticas e ideológicas de los gobiernos, en cambios en Chile y en México los gobiernos tomaron decisiones sin representación ni participación de la clase trabajadora.

En cuanto a la salud frente a la pandemia, en esta segunda parte se analizan el desempeño de diez países, se construye una tipología de los sistemas de salud y se examina el manejo de cada

uno de ellos. Se sostiene que las características de la estructura del sistema de salud, las políticas aplicadas, la inversión y hasta la actitud personal de los presidentes, explican los distintos índices de mortalidad, en donde Brasil y México obtuvieron los peores resultados.

También se hace también un balance de largo plazo de las reformas en cinco sistemas de bienestar: Brasil, Colombia, México, Panamá y Venezuela. A partir del modelo de Industrialización por Sustitución de Importaciones hasta la actualidad, se analizan los sistemas de pensión, de salud y de asistencia. Y a partir de ellos se explican los diversos grados de avance de algunos países hacia un régimen tendencialmente universalista (Panamá y Brasil), mientras que en otros casos se mantiene e institucionaliza el "dualismo" (México y Colombia).

En la tercera parte se examina el nuevo contexto de la economía mundial en donde se incursiona en el análisis de dos países de fuera de la región latinoamericana: Estados Unidos y Corea del sur. Se trata especialmente de la trasformación de la hegemonía de Estados Unidos, la cual tiene diversas repercusiones para los capitalismos de América Latina. Para tal propósito se revisan algunas de sus características: el poder militar, la fuerza monetaria del dólar, la rivalidad con China, la fuerte polarización que ha bloqueado la intermediación política. Todo eso estaría generando una erosión en la hegemonía de este país, a pesar de que mantiene la supremacía tecnológica.

En el caso de Corea del sur se analiza el fuerte impacto de la pandemia, al cual se le hizo frente con varias ventajas con las que cuenta este país, como son el desarrollo de la innovación en el campo digital y en biotecnología, la capacidad de coordinación que tiene el Estado, a partir de la cual logró ampliar y profundizar su intervención en los campos económico, social y político con un enfoque sanitario. A partir de esas ventajas, logró aplicar una política anticíclica y una política fiscal expansiva que le permitieron salir fortalecida de la crisis sanitaria.

En conclusión, este libro logra ofrecer una mirada muy amplia, de largo plazo e innovadora sobre la economía, la sociedad y la política de variados países de América Latina, así como de Corea del sur y de Estados Unidos a partir del análisis de sus diversos tipos de capitalismo. Eso permite observar los elementos comunes entre ellos, así como sus singularidades. El libro manifiesta solidez explicativa a partir del referente de la teoría de la regulación francesa, la cual, a partir del régimen de acumulación, del modo de regulación y de la relación salarial, toma distancia de cualquier determinismo.

Cada uno de los capítulos profundiza en los diversos temas en que se divide el libro y se basa en análisis profundos con información proveniente de diversas fuentes especializadas. El tono del texto manifiesta un esfuerzo de objetividad y su forma es clara.

A pesar de que el alcance del libro es muy amplio, algunos lectores y lectoras podrían esperar el tratamiento de algunos temas que no están presentes, como una lectura de los capitalismos desde una perspectiva de género, la cual permitiría mostrar, por ejemplo, la importancia del trabajo de cuidados (no considerada por la economía) como núcleo clave para explicar las desigualdades de género, o el lugar que ocupan las economías populares en estos capitalismos para entender su importancia económica, social, política v cultural. Sin embargo, esas ausencias no empañan el alcance ni la calidad la de la obra. La lectura del libro será muy útil para todas las personas interesadas en conocer el pasado reciente, el presente y las previsiones para el futuro de los distintos capitalismos que prevalecen en América Latina.